
                                                   ЕСЛИ РЕБЕНОК НЕ ХОЧЕТ ... 

Начнем с типичной проблемы, которая ставит в тупик взрослых: многие 

обязательные дела ребенок вполне освоил, ему уже ничего не стоит собрать в ящик 

раскиданные игрушки, застелить постель. Но все это он упорно не делает! 

«Как быть в таких случаях? — спрашивают родители. — Опять делать это 

вместе с ним?». 

Может быть, нет, а может быть, да. Все зависит от "причин «непослушания»  

вашего ребенка. Возможно, вы еще не прошли с ним весь необходимый путь. Ведь это вам 

кажется, что ему одному легко расставить все игрушки по местам. Наверное, если он 

просит «давай вместе», то это не зря: возможно, ему еще трудно  организовать себя, а 

может быть, ему нужно просто ваше участие, моральная поддержка. 

Вспомним: и при обучении езде на двухколесном велосипеде есть такая фаза, когда 

вы уже не поддерживаете рукой седло, но все равно бежите рядом. И это придает силы 

вашему ребенку! Заметим, как мудро наш язык отразил этот психологический момент 

участие в значении «моральная поддержка» передается тем же словом, что и участие в 

деле. 

Но чаще корень негативного упорства и отказов лежит в отрицательных 

переживаниях. Это может быть проблема самого ребенка, но чаще она 

возникает между вами и ребенком, в ваших взаимоотношениях с ним. 

 

Одна девочка-подросток призналась как-то в беседе с психологом: 

«Я бы уж давно убирала и мыла за собой посуду, но тогда они (родители) 

подумали бы, что победили меня». 

Если ваши отношения с ребенком уже давно испортились, не стоит думать, будто 

достаточно применить какой-то способ — и все вмиг пойдет на лад. «Способы», конечно, 

применять надо. Но без дружелюбного, теплого тона они ничего не дадут. Такой тон — 

самое главное условие успеха, и если ваше участие в занятиях ребенка не помогает, 

больше того, если он отказывается от вашей помощи, остановитесь и прислушайтесь к 

тому, как вы общаетесь с ним. 

 

"Я очень хочу выучить дочку играть на фортепьяно, — рассказывает мать 

восьмилетней девочки. — Купила инструмент, наняла учителя. Сама когда-то училась, 

да бросила, теперь жалею. Думаю, хоть дочка будет играть. Просиживаю с ней за 

инструментом часа по два каждый день. Но чем дальше, тем хуже! Сначала не засадишь 

ее заниматься, а потом начинаются капризы и недовольства. Я ей одно — она мне 

другое, слово за слово. Кончается тем, что она мне говорит: «Уходи, без тебя лучше!». А 

я ведь знаю, стоит мне отойти, как у нее все кувырком летит: и руку не так держит, и 

не теми пальцами играет, и вообще все быстро заканчивает: «Я уже позанималась». 

Понятны озабоченность и самые лучшие намерения мамы. Больше того, она 

старается вести себя «грамотно», то есть помогает дочке в трудном деле. Но она упустила 

главное условие, без которого любая помощь ребенку превращается в свою 

противоположность: это главное условие — дружелюбный тон общения. 

 

Представьте себе такую ситуацию: к вам приходит друг, чтобы что-то сделать 

вместе, например, отремонтировать телевизор. Он садится и говорит вам: «Так, достань 



описание, теперь возьми отвертку и сними заднюю стенку. Да как ты откручиваешь 

шуруп? Не жми так!»... Думаю, можно не продолжать. Такая «совместная деятельность» 

с юмором описана английским писателем Дж. К.Джеромом: 

«Я, — пишет автор от первого лица, — не могу спокойно сидеть и смотреть, как 

кто-нибудь трудится. Мне хочется принять участие в его работе. Обычно я встаю, 

начинаю расхаживать по комнате, заложив руки в карманы, и указывать, что надо 

делать. Такая уж у меня деятельная натура». 

 

«Руководящие указания», наверное, где-то нужны, но не в совместных занятиях с 

ребенком. Как только они появляются, прекращается работа вместе. Ведь вместе — 

значит на равных. Не следует занимать позицию над  ребенком; дети к ней очень 

чувствительны, и против нее восстают все живые силы их души. Тогда-то они и начинают 

сопротивляться «необходимому», не соглашаться с «очевидным», оспаривать 

«бесспорное». 

Сохранить позицию на равных не так-то легко: иногда требуется немалая 

психологическая и житейская изобретательность. 

Выготский нашел, что ребенок легче и быстрее учится организовывать себя и свои 

дела, если на определенном этапе ему помочь некоторыми внешними средствами. Ими 

могут быть картинки для напоминания, список дел, записки, схемы или написанные 

инструкции. 

Заметьте, подобные средства — это уже не слова взрослого, это их замена. Ребенок 

может пользоваться ими самостоятельно, и тогда он оказывается на полпути к тому, 

чтобы справиться с делом самому. 

Приведу пример, как в одной семье удалось с помощью такого внешнего средства 

отменить, а точнее, передать самому ребенку «руководящие функции» родителей. 

 

Андрею уже шесть лет. По справедливому требованию родителей, он должен сам 

одеваться, когда идет гулять. На улице зима, и нужно надеть на себя много разных 

вещей. Мальчик же «буксует»: то наденет только носки и сядет в прострации, не зная, 

что делать дальше; то, надев шубу и шапку, готовится выйти на улицу в домашних 

тапочках. Родители приписывают все лености и невнимательности ребенка, упрекают, 

понукают его. В общем, конфликты продолжаются изо дня в день. Однако после 

консультации с психологом все меняется. Родители составляют список вещей, которые 

ребенок должен надеть. Список оказался довольно длинным: целых девять пунктов! 

Ребенок уже умеет читать по слогам, но все равно около каждого названия вещи 

родители вместе с мальчиком рисуют соответствующую картинку. Этот 

иллюстрированный список вешают на стену. 

В семье наступает спокойствие, прекращаются конфликты, а ребенок 

оказывается чрезвычайно занят. Что же он теперь делает? Он водит пальцем по 

списку, отыскивает нужную вещь, бежит надевать ее, снова бежит к списку, находит 

следующую вещь и т.д. 

 

Легко угадать, что скоро произошло: мальчик запомнил этот список и стал 

собираться гулять так же быстро и самостоятельно, как его родители — на работу. 

Замечательно, что все это произошло безо всякого нервного напряжения — и сына, и его 

родителей. 



 

Мама двух дошкольников (четырех и пяти с половиной лет), узнав о пользе 

внешнего средства, решила этот способ испробовать. Вместе с детьми она составила 

список обязательных утренних дел в картинках. Картинки были повешены в комнате 

детей, в ванне, в кухне. Изменения в поведении детей превзошли все ожидания. До этого 

утро проходило в постоянных напоминаниях мамы: «Поправьте постели», «Идите 

умываться», «Пора за стол», «Уберите за собой посуду»... Теперь же дети наперегонки 

старались выполнить каждый пункт списка. Такая «игра» продолжалась месяца два, 

после чего Дети сами стали рисовать картинки для других дел. 

 

Рассмотрим следующую очень частую причину конфликтов при попытке 

сотрудничать с ребенком. Бывает, родитель готов учить или помогать сколько угодно и за 

тоном своим следит — не сердится, не приказывает, не критикует, а дело не идет. Такое 

случается с излишне заботливыми  родителями, которые хотят для своих детей больше, 

чем сами дети. 

Родители, которые слишком многого хотят за ребенка, как правило, сами трудно 

живут. У них не остается ни сил, ни времени на собственные интересы, на личную жизнь. 

Тяжесть их родительского долга понятна: ведь приходится все время тащить 

лодку против течения! 

 

Личность и способности ребенка развиваются только в той деятельности, 

которой он занимается по собственному желанию и с интересом. 

Как же быть? Как избегать ситуаций и конфликтов принуждения? 

Прежде всего, стоит присмотреться, чем больше всего увлекается ваш ребенок. Это 

может быть игра в куклы, в машинки, общение с друзьями, собирание моделей, игра в 

футбол, современная музыка... Некоторые из этих занятий могут показаться вам пустыми, 

даже вредными. Однако помните: для него они важны и интересны, и к ним стоит 

отнестись с уважением. 

Хорошо, если ваш ребенок расскажет вам, что именно в этих делах интересно и 

важно для него, и вы сможете посмотреть на них его глазами, как бы изнутри его жизни, 

избегая советов и оценок. Совсем хорошо, если вы сможете принять участие в этих 

занятиях ребенка, разделить с ним это увлечение. Дети в таких случаях бывают очень 

благодарны родителям. Будет и другой результат такого участия: на волне интереса 

вашего ребенка вы сможете начать передавать ему то, что считаете полезным: и 

дополнительные знания, и жизненный опыт, и свой взгляд на вещи, и даже интерес к 

чтению, особенно если начать с книг или заметок об интересующем его предмете. 

В этом случае ваша лодка пойдет по течению. 

 

Постепенно, но неуклонно снимайте с себя заботу и ответственность за личные 

дела вашего ребенка и передавайте их ему.   

Позволяйте вашему ребенку встречаться с отрицательными последствиями 

своих действий (или своего бездействия). Только тогда он будет взрослеть и 

становиться «сознательным». 

 

 


